

Bibliografía

JOSE MARIA OBANDO, Intimo
(Archivo, epistolario, comentarios)

Por Horacio Rodríguez Plata

Tomo I - Bogotá - Academia Col. de
Historia - 1958 - 509 págs. - Lám. -
23 cm. - (Biblioteca Eduardo Santos
Vol. XII).

Horacio Rodríguez Plata, historiador autorizado, se entregó a la tarea de allegar una nutridísima documentación inédita relacionada con el general José María Obando. Consultó además toda la bibliografía obandista. Es, por tanto, una obra documental, la primera sobre el discutido prócer que presenta una visión objetiva de su vida.

De los documentos inéditos y de las obras compulsadas se desprende en verdad que el general Obando fue hombre de grandes virtudes patrióticas y de una vida privada digna de elogio.

La sombra que hasta hoy ha cubierto la figura de este prócer se aclara ahora y nos permite ver a un Obando bien diferente del que ha presentado la historia. Es evidente que en la borrascosa época post-libertaria, las pasiones políticas llevadas hasta sus últimas consecuencias, hayan tergiversado los hechos más evidentes y coloquen a muchos personajes en la picota, mientras aparecen otros rodeados de una desmerecida aureola.

Tomás Cipriano de Mosquera era e-

nemigo demasiado poderoso. Quien se atrevía a desafiar sus iras debía prepararse para afrontar las terribles consecuencias de su osadía. Tal fue el caso de José María Obando. El general Juan José Flórez, en cambio, con sus maneras felinas parecía enemigo de poco cuidado. Sin embargo, su astucia era aún más peligrosa que la cólera violenta de Mosquera.

Estos dos enemigos de Obando, contra quienes luchó valientemente, acabaron, no sólo por envenenarle la vida sino por echar un baldón sobre su nombre.

La historia, por mano de Rodríguez Plata reivindica el honor de un luchador que prestó a la causa de la emancipación americana servicios que no podrán olvidar las naciones a quienes favoreció con su esfuerzo. Un rasgo digno de mención en su carácter fue el acendrado cariño por su hogar. Son ciertamente conmovedoras sus cartas familiares y muestran ellas un corazón lleno de noble blandura, capaz de enternecerse hasta las lágrimas. Nunca, en su doloroso peregrinar, dejó de ir con los suyos que fueron en medio de su torturada vida el lenitivo de sus penas.

La frontera del sur tuvo en Obando al incansable luchador que guardó esta puerta de la patria a costa de su propia felicidad. Quizás sin él, hoy, los linderos nacionales tendrían una extensión más limitada. Al caer Sucre,

Bibliografía

el héroe immaculado, arrastró consigo a este fiel guardián del honor patrio. Si las balas hirieron en el cuerpo al Mariscal de Ayacucho, perforaron el honor de este otro patriota, no menos digno de la gratitud ciudadana.

Esto es lo que aparece a los ojos del lector de "José María Obando, íntimo". La historia, realizada en volúmenes de esta naturaleza es cuando resulta verdaderamente justiciera.

J. R. H.

CUENTOS COMPLETOS

Por Manuel Gutiérrez Nájera

Fondo de cultura Económica - Biblioteca Americana. - 478 págs. - Pasta - México. - 1958.

La obra poética de Gutiérrez Nájera es ampliamente conocida en todo el continente. No así su obra cuentística y por eso la oportunidad de este volumen, que aquí registramos y que es una exhaustiva recopilación de todo lo que el escritor mejicano realizó—crónicas, relatos, cuentos— durante el largo ejercicio intelectual de su vida y que apareció en los diarios de la época, con peligro de perderse si no fuera por esta oportuna edición que el Fondo de Cultura Económica ha realizado con todo cuidado.

"Lo más celebrado de su producción en prosa, dice el prologuista, es lo que, con el nombre de crónica, de inspiración francesa, adaptó a las condiciones de nuestro medio, y con tal acierto, que en buena parte constituyen pequeñas obras maestras por su elegancia y poder de seducción. No obstante su apariencia de frivolidad, esconden el secreto de un arte incomparable para fijar el vuelo de las impresiones. Casi siempre la crónica era multiforme, compleja, sin unidad os-

tensible". Y con este género, tan difícil si se quiere lograrlo cabalmente, alcanzó Gutiérrez Nájera éxitos indudables. Su vida de periodista, que lo fue sin pausas, está encerrada en esas leves páginas, en esas crónicas menudas, sobre temas ligeros, pero en las que corre un subfondo de lirismo y una densidad conceptual muy apreciables. No hay decaimiento del estilo, la imaginación florece en admirable modo en todas las narraciones, el diálogo es ágil, la trama amena, y en todos los relatos un común denominador lírico que no pudo el gran poeta mejicano hacer desaparecer ni siquiera de sus más ligeros ensayos y que no fueron bastantes a opacar el ajetreto diario y las urgencias de la vida periodística.

Queremos cerrar esta breve glosa, que es de admiración por la obra del escritor mejicano y también de reconocimiento a la casa editora que tanto bien ha prestado a la cultura, con una cita de uno de los más acertados juicios sobre Gutiérrez Nájera: "En sus cuentos en prosa, place singularmente por la vivacidad y la ligereza de su frase alerta y saltarina. Prefiere los asuntos familiares y ofrece bonitos cuadros de género donde la verdad se atavía con encanto exquisito. A veces mezcla gratamente a sus relatos imaginaciones fantásticas de las que él mismo se burla con la desenvoltura de un Musset. Enamorado de la variedad, que es una de las grandes leyes del arte como de la vida, junta en feliz armonía pinturas animadas y reflexiones deliciosamente irónicas, a la vez hombre y poeta: hombre, porque no es engañado por las apariencias y poeta porque siente profundamente la melancolía y las tristezas de la existencia. Sonríe, pero con una sonrisa bañada en lágrimas".

G. H. M.

LA EDUCACION DEL NIÑO
Y DEL ADOLESCENTE

Por Anton Wallenstein

Barcelona. - Herder. - 1957. - 413 ps
Pasta. - (Biblioteca Herder. Sección
de Pedagogía. Vol. 31).

A decir de muchos que la práctica hace los grandes maestros, no sobra en este caso relievár el valor científico-práctico de este libro. Pues es producto de arduos y amplios estudios de su autor en la vida docente, posición ésta por demás privilegiada para comprender y llegar hasta el fondo de los problemas que anquilosan y detienen el avance de una pedagogía sana y cristiana.

De la aplicación de la psicología experimental, ha deducido el autor cuales son las verdaderas normas que deben orientar la educación del niño y del adolescente para alcanzar un nivel cultural más elevado en el consorcio de la pedagogía mundial.

En su libro se aprecia un estudio sistemático y ordenado de cada una de las etapas evolutivas del ser.

En la primera parte, esboza las fuentes de la pedagogía práctica. En los siguientes capítulos comenta con lujo de conocimiento y sencillez, no sin estilo, las diversas etapas que recorre el hombre hasta llegar a su completa formación: física, intelectual, espiritual y moral.

En cada etapa de éstas se detiene y analiza en concreto, los factores que deben mediar y a que debe ser sometido el ser para seguir el ritmo de su formación 'consecuentemente' con una educación y un especial cuidado; hasta llegar a conseguir una formación última y elevada.

En la última parte señala en forma enfática y clara como una conclusión a su tesis, "cuales son los problemas de la pedagogía en el momento actual"

y cual debe ser la actitud del educador en el momento presente.

Este último tratado es el más importante, puesto que no es otra cosa que la síntesis de sus disgregaciones iniciales. La pedagogía actual debería tomar o al menos consultar, algunos apartes de esta magnífica obra como guía para el ejercicio de la rama docente, tarea esta por demás de incalculable importancia en el momento que vive la sociedad.

Esta obra localiza al educador dentro de un marco de preceptos o normas, que es indispensable acatar, para alcanzar unos resultados a la vez que satisfactorios, necesarios en la educación.

El autor sostiene que es necesario mirar retrospectivamente todo el proceso de la evolución del hombre y luego concluir: "En lo que resta de vida aspiraré al más elevado ideal que pueda conseguir y a la más eficiente actividad que pueda desarrollar. Echaré mano valientemente del medio indispensable que para ello se me ofrece: la metódica y constante formación de mí mismo".

Se ocupa al mismo tiempo el autor en el aparte correspondiente a la Bibliografía, de recomendar algunas obras que profundizan más sobre algunos temas desarrollados en su obra. Los fundamentos bibliográficos del autor son amplios y certeros.

Gonzalo Pulido Restrepo

DE DIOS AL HOMBRE

Por Pedro Parente, Pbro.

Madrid. - Atenas, S. A. - 1957. - 500 ps. - 22 cm. - Rústica. - (Colección "Razonemos nuestra fé". Serie II)

Bibliografía

He aquí el libro que hacía falta en nuestros días para la juventud estu-
diosa y deseosa de estrecharse firme-
mente a la verdad.

El Padre Parente, gran expositor di-
dático, ha sabido conjugar de una
manera acertada la sencillez con la
profundidad de los puntos tratados en
su obra: "De Dios al Hombre".

Es, por decirlo así, una teología vi-
va, ya que su autor ha esquivado las
esquematisaciones propias de los ma-
nuales escolares, como él mismo nos
lo dice.

Fruto de largos años de estudio y
madurez intelectual, es una obra que
posee gran viveza en la exposición de
su doctrina, y con un estilo propio de
nuestro tiempo y de nuestro ambiente.

Nacida en tiempos aciagos para la
humanidad, en que muchas intelligen-
cias fueron nubladas por la duda y el
error; llena de gran sentido gnoseo-
lógico, es recomendable, no solo a sa-
cerdotes, sino también, como antes lo
expresamos, a la juventud de nuestra
época que se ve rodeada de una asfi-
xante ola de paganismo.

El Padre Parente comienza sus ex-
posiciones partiendo del conocimiento
del mismo hombre, haciéndole cons-
ciente de su realización en el cosmos,
para llevarlo poco a poco al conoci-
miento de Dios mediante la fé, la doc-
trina y la revelación. Analiza luego
cada una de estas etapas, desentra-
ñando, lo más posible, su profundo
significado y haciéndolo plástico en
los problemas siempre nuevos para el
hombre: Predestinación, justicia, pro-
videncia y misericordia divinas, con
una vasta documentación en torno al
misterio de la Santísima Trinidad.

Pasa luego al estudio de la creación
del hombre y su caída original, am-
pliando su explicación de aquella ca-
tástrofe, en temas tan interesantes co-
mo el mal y el dolor.

Cristo, su psicología, la problemá-
tica de su persona divina y humana

y los diversos aspectos de su vida pú-
blica y privada, ocupan la parte si-
guiente de la obra.

La última parte doctrinaria de su
obra trata de la redención, la partici-
pación efectiva del hombre en el cuer-
po místico, los sacramentos, la Igle-
sia y su organización y los supremos
destinos del hombre.

Cierra la obra un esquema del mun-
do actual en sus aspectos cultural y
filosófico.

En estas 500 páginas, claras y sóli-
das, encuentra el cristiano, de una
manera sencilla, la doctrina que sirve
de cimiento a su fe.

Norman Uribe Pérez

UN ORTEGUISMO CATOLICO? *Diálogo amistoso con tres epígonos de Ortega, españoles, intelectuales y católicos.*

Por Santiago Ramírez, O. P.

260 págs. - 15,8 x 21 cms. - Rústica.
Editorial Herder. - Barcelona. - 1958

La aparición de la obra del Padre
Ramírez, publicada por Editorial Her-
der, "La Filosofía de Ortega y Gasset",
que tanta difusión ha tenido en los
medios intelectuales y católicos, ha
suscitado como era previsible, un nú-
mero considerable de críticas en dis-
tintos sectores intelectuales de España
y América. En general estas críticas
han sido sumamente elogiosas para el
libro como lo demuestra el hecho de
que 15 de las 60 personalidades inter-
rogadas por el Instituto Nacional del
Libro Español sobre las cinco mejores
obras que se han publicado en España
desde 1957 a 1958, mencionan entre
ellas a "La Filosofía de Ortega y Ga-
sset".

Pero también en otros sectores la

obra ha sido objeto de opiniones discrepantes por parte de prestigiosas figuras universitarias. El Padre Ramírez no ha querido pasar en silencio estas críticas, por el prestigio de sus autores y por la oportunidad que le brindaban de puntualizar y precisar aquellos puntos de su libro que requirieran, después del amplio debate público, una mayor pormenorización. Este enjundioso estudio, aparecido en dos números sucesivos de la "Ciencia Tomista", lo ha reunido en un volumen el Convento de San Esteban, de Salamanca. Los que conozcan "La Filosofía de Ortega y Gasset" del P. Santiago Ramírez experimentarán la necesidad de leer la réplica que ha formulado el autor en este segundo libro, que comprende capítulos tan interesantes como: "El fin de la vida humana"; "Naturaleza y origen del hombre"; "La Fórmula de la Filosofía Orteguiana"; "La idea orteguiana de la verdad"; "La ética de Ortega"; el "Espíritu"; "Ortega y su valoración del catolicismo"; "Ortega y el modernismo"; "Ortega y la filosofía cristiana"; "Balance de la filosofía orteguiana".

E. H.

LAS FUENTES DE LA MORAL

Symposium católico

Por John M. Todd

Traducción española: Eduardo Valentí
409 págs. - 14,4 x 22,2 cms. - Rústica
Barcelona. - Editorial Herder. - 1958

El libro de Todd no es un tratado de moral; sus capítulos fueron leídos en forma de comunicaciones en una reunión celebrada en el famoso cenobio benedictino de Downside Abbey, la semana siguiente a Pascua de 1955. Los frutos del debate posterior a ca-

da comunicación, han sido en lo posible, incorporados al texto.

Esta obra, más que una colección de ensayos salidos de diferentes manos, es el libro de actas de una reunión, en el que el debate subsiguiente a cada una de las diversas intervenciones, se desarrolló dentro del marco de comunidad de oración. Con el mismo espíritu se ofrece este libro al lector; también a él se le invita a intervenir en la discusión. En la reunión celebrada se intentó avanzar por un camino positivo, teniendo presente que la persona y la doctrina de Cristo "exigen una comprensión cada vez más plena, y sin embargo nunca completa, requieren el estudio desde distintos puntos de vista y los diferentes experimentos y aplicaciones, incorporaciones y desarrollos de todas las razas y civilizaciones, de toda la vida, tanto individual como colectiva, las simultáneas y sucesivas experiencias de la especie humana, hasta el fin de los tiempos".

La moral abstracta no existe. Este hombre o esta mujer son los sujetos que formulan juicios morales y obran de acuerdo con ellos. Dios no es una abstracción, sino una realidad. En todas las discusiones del "Symposiun" se insistió constantemente sobre la primacía de la experiencia. No es que se creyera que ésta es la fuente de la moralidad, sino más bien que es la puerta a la realidad, el camino hacia el manantial. Solo viviendo cada experiencia, cada situación hasta lo más íntimo, hallaremos la salida que nos conduce al corazón de toda realidad, cuyo nombre es amor; el amor que envió a su Hijo a morir por amor del hombre, el mismo que luego ascendió a los cielos para que el Espíritu del amor pudiera descender sobre el hombre y estar con él para siempre.

Entre los asistentes al "symposiun", es cuentan monjes de la abadía de

Downside, un profesor de filología clásica en la Universidad de Liverpool, un profesor de derecho internacional en la Universidad de Londres. Los títulos de algunos de los artículos reflejan el interés vital de su contenido: "Influencia histórica de los griegos y romanos sobre la moral católica"; "Moral y psiquiatría"; "El problema del maestro"; "El problema sexual"; "La moral en las sociedades primitivas"; "La moral budista", etc.

Los 24 sustanciosos artículos que componen el libro se agrupan bajo los capítulos: Influencias históricas - Contribución de las ciencias auxiliares al concepto y práctica de la moral - Problemas morales concretos - Las morales exteriores a la Iglesia.

E. H.

D O N B O S C O

Por Lancelot C. Sheppard
Versión española de
Antonio Alvarez de Linera

Colección "El mensaje de los Santos"
239 págs. - 14,4 x 22,2 cm. Tela, rotulación en oro, sobrecubierta en color.
Barcelona - Editorial Herder - 1958

No cabe duda de que el apostolado que dedica sus esfuerzos a la ayuda moral y material de niños y adolescentes, cuenta con la incondicional simpatía de las gentes, que comprenden la apremiante necesidad de amparar y educar a los que serán hombres en un futuro próximo. Por ello es especialmente atractiva la persona de Don Bosco, uno de los colosos de la caridad, cuya figura se ve aureolada por centenares de cabezas juveniles a los que proporcionó hogar, educación y oficio para desenvolverse con todo provecho en la vida.

El libro de Sheppard evoca la vi-

da de Don Bosco, movida e intensa como corresponde a la de un hombre de modestísima condición que vence dificultades humanamente insuperables; construye casas para huérfanos, organiza talleres para aprendices; erige iglesias, funda dos congregaciones religiosas... Los que no comprendieron la ingente talla del santo llegaron a tildarle de loco. Su medida exacta la dió insuperablemente Pío XI al decir: "En su vida lo sobrenatural casi se convirtió en natural, y lo extraordinario en ordinario". Recorriendo las páginas del libro nos damos cuenta de esta afirmación. No hay faceta de la vida del biografiado que Sheppard no ponga de relieve; además de la extensa obra del padre Auffray, se ha basado en la propia relación de Don Bosco acerca de los primeros cuarenta años de su vida; ha visitado la casa madre de los salesianos, ha investigado en sus archivos, ha hablado con personas relevantes que conocieron personalmente a Don Bosco. Libro optimista, que recomendamos como muy provechoso en nuestros días en que la plaga de la delincuencia infantil y juvenil se extiende lastimosamente. ¡Cuántos muchachos encauzan su vida, todavía bajo el influjo benéfico de San Juan Bosco, a través de la congregación que él fundó!

Al lado de los hechos vivos, que hablan por sí solos, el perfil psicológico del biografiado se acusa de modo singular. Sus virtudes naturales, transformadas por la gracia divina, culminan en una caridad vivísima que mueve su santo desprendimiento y explica la total entrega del santo en su apostólica misión.

Editorial Herder ha presentado dentro de su colección "El mensaje de los santos" este nuevo volumen, digno del mejor elogio, como los que le han precedido.

E. H.

LA DOCTRINA SOCIAL
DE LA IGLESIA

Por C. Van Gestel, O. P.
Traducción española de
Gabriel Ferrer, O. P.

Biblioteca Herder. - Vol. 38. - Sección
de Ciencias Sociales. - 437 páginas. -
14,4 x 22,2 cm. - Rústica.
Barcelona. - Editorial Herder. - 1958

Alrededor de la cuestión social y desde puntos de vista doctrinales distintos y encontrados, se ha escrito y se escribe mucho, las más de las veces sin una fundamentación que garantice la intención sana, el recto criterio, y como consecuencia, la aportación de soluciones encaminadas a una ordenación justa, base de la paz social.

El autor de la presente obra, experto sociólogo de la escuela del Padre Rutten, pone de relieve la antigua y constante preocupación de la Iglesia por lo social, como proyección del espíritu de caridad que la anima en todo momento hacia sus hijos. Esta preocupación ha ido manifestándose a través de los tiempos en formas e instrucciones de todas clases, adaptadas a las necesidades diferentes de cada época y de cada pueblo.

El libro que comentamos intenta —según su autor— “presentar una síntesis viva de las grandes líneas del pensamiento social católico, dentro del cual se integran las posiciones adquiridas del pasado y las respuestas nuevas a los problemas de nuestra época, los estudios científicos y las directrices del magisterio de la Iglesia”. Esta síntesis se ha realizado de modo inmejorable. La primera parte del libro hace la exposición del catolicismo social desde principios del siglo XIX. Estudia a los precursores del catolicismo social. Los documentos del magisterio eclesiástico, la voz de los pa-

pas, desde León XIII a Pío XII; el desarrollo de la doctrina social cristiana en la enseñanza científica, etc. El autor se ha esforzado por trazar un cuadro, lo más completo posible, de las distintas corrientes y escuelas de la doctrina social católica en el mundo actual.

La segunda parte vuelve sobre los temas fundamentales de la doctrina social de la Iglesia. Expone el contenido doctrinal del catolicismo social; la justicia, su noción y especies; la caridad; los problemas de la propiedad; el proletariado. El magisterio de la jerarquía de la Iglesia, y principalmente de su Santidad Pío XII, como también los trabajos de la enseñanza científica, han proporcionado una mejora considerable durante estos últimos años; su eco se encuentra en las páginas dedicadas a los problemas de la propiedad y del salariado; a la condición y a la conciencia proletaria; a la participación en los beneficios y a la copropiedad; a los problemas de las nuevas clases medias; a las nuevas tendencias dentro del liberalismo y del socialismo, etc. Los textos pontificios son continuamente aducidos y el momento social de los distintos países es tratado en particular. Al final de cada capítulo figura una escogida bibliografía.

La obra, muy apropiada para texto en las clases de sociología cristiana organizadas en círculos eclesiásticos y seculares, se divide en dos partes: Desarrollo de la doctrina social católica desde el siglo XIX. Contenido doctrinal del catolicismo social.

E. H.

LA ASTRONAUTICA EN MARCHA

Por Karl Schütte
Traducción española por
Eduardo Valentí Fiol

212 págs. - 12,4 x 22 cm. - Rústica.
Editorial Herder. - Barcelona. - 1958

Fue en octubre de 1957 cuando las agencias periodísticas de todo el mundo difundieron una noticia tan sensacional como la del lanzamiento en Hiroshima de la primera bomba atómica: se había lanzado con éxito el primer satélite artificial y este hecho traía consigo el nacimiento de una nueva era: la era de la astronáutica.

Inmediatamente después de este lanzamiento y seguido poco después de diversas pruebas de cohetes interplanetarios, se suscitaron una serie de preguntas: ¿De qué manera funciona un cohete? ¿Por qué no vuelve a caer un satélite artificial? ¿Qué velocidad se debe alcanzar, para volar alrededor de la órbita de la tierra? ¿Qué peligros acechan al hombre en los espacios interplanetarios? ¿Estarán habitados los otros planetas? ¿Qué se piensa actualmente de los platillos volantes? ¿Cómo se realizará el primer viaje a la luna, cuánto durará y qué haremos allí? ¿Se podrá ir a Marte y Venus? Estas y muchas preguntas concernientes a la Astronáutica son las que trata de contestar el autor de esta obra.

Reconocido por toda la opinión pública como un avance de trascendental importancia, el interés por conocer las causas y detalles de estos lanzamientos, así como las consultas recibidas por todos los especialistas astronáuticos, fue lo que movió al autor a escribir esta obra, escrita en forma clara y concisa, asequible a todos los lectores, aunque el autor procura en todo momento no abandonar el terreno científico.

Karl Schütte, profesor de astronomía de la Universidad de Munich; de 1952 a 1955, presidente de la Sociedad de Investigaciones del Espacio de la República Federal Alemana; coeditor de la revista "Astronáutica Acta", es

uno de los especialistas más competentes para contestar cumplidamente el cúmulo de preguntas que el público no iniciado suele formularse.

Después de este hecho, como tantos otros, tratado de "imposible", deberíamos aprender a ir con cautela en el empleo de ciertos adjetivos; cabe en efecto, afirmar que lo que hoy parece irrealizable mañana sea una realidad. Bastarán unos ejemplos para ilustrarlo. Hace unos 130 años una prestigiosa facultad de medicina de Baviera tratando de los ferrocarriles escribió: "Las desatentadas velocidades y la pernicioso humareda producida por este caballo de vapor no pueden menos que ser altamente perjudiciales para la salud de los viajeros. Es más, la simple visión de este monstruo de hierro en su arrebatada carrera, bastará para causar en las personas los más graves daños psíquicos y corporales". En los comienzos de nuestro siglo el conocido astrónomo americano Simón Newcomb declaró que los hermanos Wright, mejor harían en ocupar su tiempo en algo más útil, pues jamás un aeroplano conseguiría volar con un pasajero a bordo. Huelga todo comentario. Si Julio Verne viviera, vería hoy realizado casi todo lo que en sus libros escribió su fecunda imaginación.

El camino que nos abre Karl Schütte con su obra, es sólo el principio de lo que podrá lograrse en un futuro próximo. Es un libro indispensable para todo aquel que pretende captar el pulso de la época actual.

E. H.

LAS GRANDES REALIZACIONES
en la Psicología Experimental

Por Henry E. Garret

México. Fondo de Cultura Económica
1958. - 443 ps. - 21 cms. - rústica.

Bibliografía

Contiene esta obra el trayecto seguido por los más inquietantes problemas de la psicología humana.

No ha querido el autor colocarse en una determinada escuela, para defender sus tesis o atacar las afirmaciones de las contrarias; se limita exclusivamente a exponer un problema de psicología y luego a conducir al lector a través de las diversas etapas seguidas en la historia científica del mismo, hasta llegar a los últimos descubrimientos y conclusiones surgidos en nuestro tiempo. Apunta los principios deducidos con motivo de un descubrimiento en psicología; a continuación los analiza a la luz de las diversas escuelas y de las posteriores aportaciones científicas sobre dichos estudios, expone a grandes rasgos los principios que sustenta cada escuela y finalmente expone los hechos captados por los últimos experimentos y las conclusiones enunciadas por las escuelas contemporáneas más respetables.

La simple materia tratada es suficiente para despertar el interés del lector, dada la gran importancia y actualidad que ha cobrado esta rama de la ciencia en los últimos tiempos; la física nuclear y la psicología experimental son, indiscutiblemente, los aportes científicos más interesantes de la época presente.

Se trata de una apasionante obra de lectura para los legos en la materia y al mismo tiempo sirve como texto auxiliar para los estudiantes que tengan que ver con problemas de psicología, sea que se encuentren estudiando psicología, psiquiatría, medicina, derecho penal y aún ciencias sociales, ya que la obra trae un importante estudio de "Psicología Social", especialmente los experimentos y doctrinas de McDougall sobre la materia. Trae además, para los estudiosos, una extensa bibliografía al final de cada uno de los capítulos en los cuales se halla dividida la obra.

Los siguientes son los títulos de los capítulos: I - Pavlov y el reflejo condicionado. II - Los estudios de Franz y Lashley acerca del papel desempeñado por el cerebro en el aprendizaje. III - Leyes del aprendizaje de Thorndike. IV - Los experimentos de Köler sobre la percepción y el aprendizaje y su importancia para la psicología de la Gestalt. V - Los experimentos de Thorndike y Woodworth sobre la transferencia del aprendizaje y su influencia sobre la doctrina de la disciplina formal. VI - Los estudios de Ebbinghaus sobre la memoria y el olvido. VII - Los estudios de Watson acerca del comportamiento del niño. VIII - Cannon y los estudios experimentales de las emociones. IX - Estudio experimental de la personalidad. X - McDougall y la psicología social. XI - Binet y la prueba individual de inteligencia. XII - Las pruebas del ejército: Alfa, Beta y AGCT. XIII - Galton y la medición de las diferencias individuales. XIV - Percepción visual y auditiva: la obra de Helmholtz y otros. XV - Los estudios de Cattell acerca del tiempo de reacción. XVI - Las leyes de Weber y Fechner y el desarrollo de la psicofísica.

De la simple lectura de las materias tratadas podrá deducir el lector la gran actualidad de la obra que venimos comentando.

De la presente obra se han impreso ya tres ediciones en inglés, las cuales han despertado profundo interés, razón que ha llevado al Fondo de Cultura Económica a realizar esta primera edición en castellano, efectuada por Francisco González Aramburo.

Víctor Rodríguez Gallón

REVISTA DE LIBROS

HISTORIA DEL COLEGIO DE FONSECA

Por Antonio Fraguas Fraguas

Santiago de Compostela. - Instituto P. Sarmiento de estudios gallegos. - 1956. 343 ps. - láms. - 25 cm. - (Cuadernos de estudios gallegos. - Anejo XI).

Esta obra es parte de la tesis doctoral leída el 16 de junio de 1948 en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid.

Es trabajo hecho sobre archivos, pacientemente. Se dedica la primera parte a la vida del colegio, desde su fundación en 1522 por D. Alfonso de Fonseca y Acebedo, arzobispo de Santiago de Compostela, quien da a la Institución el nombre de "Colegio Mayor de Santiago Alfeo". La segunda parte comprende todo lo relacionado con el edificio. Está adicionada la obra con VI láminas. Contiene un índice onomástico y otro topográfico.

MANUAL DE PRONUNCIACION ESPAÑOLA

Por Tomás T. Navarro

Madrid. - C.S.I.C. - Inst. Miguel de Cervantes. - 1957. - 326 págs. - ilus. 21 cm. - (Publicaciones de la Rev. de Filología Española).

Octava edición de una obra que pretende simplemente ser un tratado práctico de pronunciación española, especialmente programada para los extranjeros que quieren tener un buen dominio de nuestra lengua.

Trata de: Nociones de fonética general. - Pronunciación de las vocales. - Pronunciación de las consonan-

tes. - Los sonidos agrupados. - Intensidad. - Cantidad. - Entonación. - Ejercicios de articulación. - Ejercicios de entonación. - Textos fonéticos.

Sobra decir que la obra está ajustada a las más modernas investigaciones de orden lingüístico y fonético. Contiene al final de cada capítulo una buena y seleccionada bibliografía, de utilidad indiscutible.

PEDAGOGIA SISTEMATICA

Por Josef Göttler

Barcelona. - Herder. - 1955. - 441 ps. Tab. - 22 cm. - (Biblioteca Herder. - Sección de Pedagogía. - Vol. 30).

Refundida y ampliada por el Dr. Johann B. Westermayr. Traducida, adaptada y prologada por Mons. Juan Tusquets.

José Göttler, muerto en 1935, escribió en su primera edición de la obra en 1915: "Estas páginas quieren ofrecer pedagogía, no psicología ni ética, ni tampoco filosofía de la cultura, ni siquiera algunos de los principios de la pedagogía adornados con advertencias para la práctica... Ni siquiera tampoco ser una pedagogía individual o social, sino puramente pedagogía, la teoría del trabajo educativo en su conjunto, aplicable legítimamente a todos los aspectos de éste".

A la 7ª edición de Göttler le ha dado ampliación y refundición el Dr. Johann B. Westermayr y, sobre ésta hace la traducción al español Mons. Juan Tusquets, procurando con sumo cuidado hace la obra "española", por decirlo así.

Según el autorizado traductor, la obra de Göttler es: "1) sistemática, en cuanto a su índole; 2) católica y armonizadora, en cuanto a su criterio; 3) sociológica, en lo que se refiere a

su orientación educativa; 4) estricta, en lo que concierne a los métodos recomendados y a la extensión del campo educativo, y 5) actual, frente a los problemas contemporáneos".

EN ESPERA Y OTROS POEMAS

Por Carlos García Prada

Bogotá. - Antares. - 1958
50 págs. - 17 cm.

Un pequeño cuaderno entrega Carlos García Prada a los lectores. Es un manojo de poesías de grata frescura, ágiles, cargadas de sana libertad y perfumadas con una esencia sutil de un "más allá" transcendente.

Muy poeta se muestra en estas páginas, tanto por la galanura del lenguaje como por el contenido semioculto de alta espiritualidad. No parece ajeno a San Juan de la Cruz, siquiera en el anhelo inalcanzado, porque la forma es enteramente personal.

Lo que espera el poeta lo canta así:

Estoy sólo inmóvil, sediento...
Inmóvil y solo?

A lo lejos se agita mi blanco Velero...
¡Ya estoy al umbral de la vida que
[espero!

Su salmo es transparente, su plegaria es humilde, su esperar es sereno.

OBRAS COMPLETAS

Por Gregorio Gutiérrez González

Medellín. - Bedout. - 1958. - 441 ps. -
Láms. - 17,5 cm. - (1er. tomo de
Ediciones Académicas).

Compila el editor de "Ediciones Académicas", Rafael Montoya y Montoya.

Este volumen realizado en Bedout, tiene el sello característico que Benigno A. Gutiérrez impuso para las obras de los escritores "maiceros" y que editorial Bedout realiza de modo impecable. Montoya y Montoya parece ser el continuador de la serie de "maiceros", labor altamente encomiable por la que nuestros escritores de Antioquia van siendo conocidos y justipreciados en el mundo de las letras hispano-americanas.

El tomo contiene: Síntesis biográfica por Antonio Gómez Restrepo y Juan de Dios Uribe; Introducción de Antonio José Restrepo (Ñito); Prólogo por Salvador Camacho Roldán, Rafael Pombo y Camilo Antonio Echeverri. Vienen luego las diversas partes de la obra, así: Gregorio Gutiérrez González ante la crítica universal, 74-113 p.; Epistolario, 114-133 p.; Intimidades del poeta, 134-164 p.; Poesías de Gregorio Gutiérrez González, 165-385 p.; Memoria sobre el cultivo del maíz, 386-441 p.

HISTORIA DIPLOMATICA
de la Revolución Mexicana. I
(1912-1917)

Por Isidro Fabela

México-Buenos Aires. - Fondo de
Cultura Económica. - 1958. - XV. -
390 ps. - Láms. - 21 cm. (Vida y
Pensamiento de México)

Isidro Fabela, jurisconsulto, historiador y hombre de letras relata los sucesos diplomáticos de una época mexicana que le tocó vivir. Actor y testigo de los acontecimientos, como secretario de relaciones exteriores en el gobierno de Venustiano Carranza, le correspondió el papel de consejero y

hombre de confianza del jefe del estado.

Utilizó para su obra, no sólo los papeles originales de su archivo, sino también una copiosa bibliografía. Esto hace de la obra un volumen documental sobre un período de la vida mexicana en su aspecto diplomático.

Los juicios del autor tendrán por fuerza que ser apasionados (patrióticamente apasionados), lo que no quiere decir que dejen por ello de ser estrictamente objetivos y, ni siquiera, injustos. Es obra valiosa y valerosa, mexicana y americana, histórica y política, plena de interés humano y documento de suma importancia para la diplomacia de este continente.

ESTUDIO CRITICO

sobre las "Noticias secretas de América" y el clero colonial (1720-1765)

Por Luis Merino, O. S. A.

Madrid. - C.S.I.C. - Inst. Sto. Toribio de Mogrovejo. - 1956. - 256 p. - 25 cm. (Separata de la Revista "Missionaria Hispánica").

El borrón que se ha echado sobre la España conquistadora y colonizadora se basa en dos obras: "La destrucción de las Indias", del Padre Las Casas y las "Noticias secretas" de Ulloa. La primera obra es bien conocida y su valoración ya se ha hecho casi por entero, pero la de Ulloa, dedicada a difamar la obra de la administración española en América, menos conocida, ha sido por lo mismo menos reevaluada, hasta el punto de tenerla por enteramente valedera.

A destruir la total veracidad de esta obra se encamina el volumen del Padre Merino. No pretende el autor agotar el tema, pero quiere iniciar la labor de investigación científica en

el punto tratado. Los documentos estudiados son de primera mano: "Archivo general de Indias".

Se trata, sin duda, de un estudio serio, desarrollado con plan y método crítico riguroso, despojado de inútil literatura y confeccionado con gran claridad.

EL PROLOGO

como género literario: su estudio en el siglo de oro español

Por Alberto Porqueras Mayo

Madrid. - C.S.I.C. - "Inst. Miguel de Cervantes". - 1957. - 199 p. - 24 cm. (Anejos de Revista de Literatura. 14)

Porqueras Mayo presenta esta obra como tesis doctoral con la que obtuvo el premio extraordinario de la Facultad de Filosofía y Letras de Madrid y, posteriormente el premio Menéndez Pelayo del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Después de estudiar en España, pasa a Alemania en donde es lector de español en la Universidad de Hamburgo.

De este libro suyo nos dice: "Las páginas que siguen intentan demostrar la importancia de la función introductiva..." Añade: "El capítulo básico en el presente trabajo es el número IV. Los capítulos I y III cumplen una misión de preparación al tema propiamente dicho. El capítulo II revisa los diversos sinónimos de la manera más exhaustiva que nos ha sido posible. El capítulo V es consecuencia de una realidad demostrada en el capítulo IV, la existencia del prólogo como género literario... El capítulo VI, por último, se centra en la característica más importante del prólogo: el contacto con el lector".

LIBROS RECIBIDOS

El mundo de las estrellas por Ernest Zinner. Barcelona, Editorial Herder, 1958, 187 ps., 22 cm., rústica.

La liturgia fuente de vida por Ludwig Fischer. Barcelona, Editorial Herder, 1958, 229 ps., 22 cm., rústica.

Descanso en el camino por Georg Timpe. Barcelona, Editorial Herder, 1958, 402 ps., 18 cm., pasta.

Homenaje a don Marcelino Menéndez y Pelayo por la Universidad de Madrid. Madrid, Universidad de Madrid, 1956, 109 ps., 17 cm., rústica.

Ideas para una filosofía de la historia de España por Manuel García Morente. Madrid, Universidad de Madrid, 1943, 118 ps., 18 cm., rústica.

Discurso del Dr. Francisco Hernández Pacheco por la Universidad Central. Madrid, Universidad Central, 1943, 134 ps., 24 cm., rústica.

Discurso del Excmo. Sr. D. José Tascón Marín por la Universidad de Madrid. Madrid, Universidad de Madrid, 1944, 138 ps., 25 cm., rústica.

Discurso del Dr. D. Segismundo Rano-Pillanona y Hernández Canada por la Universidad de Madrid. Madrid, Universidad de Madrid, 1946, 104 ps., 25 cm., rústica.

Discurso del Dr. D. Federico de Castro y Bravo por la Universidad de Madrid. - Madrid, Universidad Central, 1939, 147 ps., 23 cm., rústica.

Actes et memoires-proceedings and transactions por L. Cortés, M. García Blanco, A. Tovar. Salamanca, Universidad de Salamanca, 1958, 478 ps., 25 cm., rústica, 2 tomos.

Metodología filológica por Karl Vossler. Madrid, Imprenta Saez Hermanos, 1930, 104 ps., 24 cm., rústica.

Contribución al corpus de códices visigóticos por Agustín Millares Carlo. Madrid, Tipografía de archivos, 1931, 269 ps., 23 cm., rústica.

Saggi di linguistica europea por Emilio Peruzzi. Salamanca, C. S. de I. Científicas, 1958, 104 ps., 25 cm., rústica.

Las arras en el derecho de la contratación por Félix Hernández Gil. Salamanca, Universidad de Salamanca, 1958, 104 ps., 24 cm., rústica.

El colegio menor de "Pan y carbón" por Santiago Nogaledo Alvarez. Salamanca, Universidad de Salamanca, 1958, 171 ps., 24 cm., rústica.

Vocabulario de la crónica troyana por Kelvin M. Parker, Ph. D. Salamanca, Universidad de Salamanca, 1958, 292 ps., 25 cm., rústica.

Un orteguismo católico? por Santiago Ramírez S. J. Salamanca, Imprenta Calatrava, 1958, 259 ps., 20 cm., rústica.

Base física de la mente humana por Fernando Ramón y Fernando. Salamanca, Universidad de Salamanca, 1958, 103 ps., 24 cm., rústica.

Latinoamérica y el derecho internacional americano por la Secretaría general de la undécima conferencia interamericana. Quito, 1959, 150 ps., 21 cm., rústica.

El domicilio en el derecho privado internacional por Manuel Adolfo Vieira. Montevideo, Facultad de Derecho. Universidad de Montevideo, 1958, 233 ps., 25 cm., rústica.

Bibliografía

La doctrina de la intencionalidad en la fenomenología. Salamanca, Universidad de Salamanca, 1958, 116 págs. 24 cm., rústica.

Cómo se hace una tesis doctoral por J. Lasso de la Vega. Madrid, Editorial Mayfe, 1958, 580 ps., 24 cm., rústica.

Bernardo de Balbuena por José Rojas Garcidueñas. México, Instituto de investigaciones estéticas, 1958, 213 ps., rústica.

Saggio Sul Labirinto por Michelangelo Cagliano de Azevedo. Milano, Società editrice "Vita e pensiero", 1958, 94 ps., 24 cm., rústica.

Cartas barinesas por Rafael González Rincones. Caracas, Editorial Sucre, 1958, 226 ps., 23 cm., rústica.

Alabanza a la memoria por Rafael Lara Cintrón. Ciudad Trujillo, Editora del Caribe. 1958, 206 ps., 20 cm., rústica.

Historia diplomática de la revolución mexicana por Isidoro Fabela. México, Fondo de cultura económica, 1958, 371 ps., 21 cm., rústica.

Idea y experiencia de América por Antonio Gómez Robledo. México, Fondo de cultura económica, 1958, 244 ps., 22 cm., rústica.

Obras completas de Gregorio Gutiérrez González. Medellín, Tip. Bedout, 1958, 441 ps., 17 cm., pasta.

Don Bosco por Lancelot C. Shepard. Barcelona, Editorial Herder, 1959, 234 ps., 22 cm., pasta.

El pensamiento de Kierkegaard por James Collins. México, Fondo de cultura económica, 1958, 321 ps., 18 cm., pasta.

La doctrina social de la iglesia por C. Van Gestel. Barcelona, Editorial Herder, 1959, 428 ps., 22 cm., rústica.

La astronáutica en marcha por Karl Schütte. Barcelona, Editorial Herder, 1959, 206 p., 22 cm., rústica.

Tácito por Manuel Marín y Peña. Madrid, C. S. de I. Científicas, 1958, 119 ps., 20 cm., rústica.

Hyle por Luis Censillo, S. J. Madrid, C. S. de I. Científicas, 1958, 168 ps., 22 cm., rústica.

Arte y poesía por Martín Heidegger. México, Fondo de cultura económica, 1958, 115 ps., 22 cm., rústica.

Las fuentes de la moral por John M. Todd. Barcelona, Editorial Herder, 1959, 409 ps., 22 cm., rústica.

Cisne de Apolo por Luis Alfonso de Carballo. Madrid, C. S. de I. Científicas, (2 tomos), 1958, 292 ps., 18 cm., rústica.

Personas jurídicas por Hugo Gambino Crevani. Montevideo, Facultad de Derecho. Universidad de Montevideo, 1958, 286 ps., 26 cm., rústica.

Las cifras de control del desarrollo de la economía de la U.R.S.S. en los años 1959-1965. Moscú, Unión Soviética, 1958, 108 ps., 21 cm., rústica.

Ivs Vxorivm por Manuel García Garrido. Roma, Universidad de Roma, 1958, 167 ps., 25 cm., rústica.

Los pactos por Federico Mayer Martínez. Montevideo, F. de D. Montevideo, 1958, 355 ps., 25 cm., rústica.

La vie D'Edoard le confesseur por Osten Södergard. Uppsala, 1948, 377 ps., 24 cm., rústica.

Bibliografía

Cuatro estudios por Luis Amador Sánchez. Sao Paulo, Universidad de Rio Grande do Sul, 1958, 226 ps., 24 cm., rústica.

Anuario estadístico histórico geográfico de los municipios del Tolima por la dirección departamental de estadística del Tolima. Ibagué, D. D. de E. del T., 1957, 429 ps., 25 cm., rústica.

Régimen tributario por la Asociación Nacional de Industriales. Medellín, A. N. de I., 1958-1959, 129 ps., 23 cm., rústica.

Actas del congreso nacional de historia del Libertador General San Martín por el Ministerio de Educación. Universidad Nacional de Cuyo. Mendoza, 4 tomos, 1955, 26 cm., rústica.

Etnología y etnografía de Guatemala por Franz Termer. Guatemala, Editorial del Ministerio de educación pública, 1957, 293 ps., 20 cm., rústica.

Economía de Guatemala por el Seminario de integración social. Guatemala, Editorial del Ministerio de educación pública, 1958, 313 ps., 20 cm., rústica.

Batallas del pensamiento contemporáneo por José Eusebio Ricaurte. Bogotá, Editorial de la Librería Voluntad, 1959, 202 ps., 22 cm., rústica.

Programa de derecho criminal por Francisco Carrara. Bogotá, Editorial Temis, 542 ps., 23 cm., pasta.

Leve espuma por Carlos García Prada. México, Ediciones De Andrea, 1957, 123 p., 21 cm., rústica.

Tenth Inter-American conference por la Official compilation published by ministry of foreign affairs of the republic of Venezuela. Caracas, 1954, 159 ps., 28 cm., rústica.

Seis cuentos de Tomás Carrasquilla. México, Ediciones De Andrea, 1959, 205 ps., 21 cm., rústica. Sao Paulo, 1958, 110 ps., 23 cm., rústica.

Smithsonian Institution bureau of american ethnology, por River Basin, surveys papers. Washington, Roberts, 1958, 369 ps., 24 cm. pasta.

New horizons of higher education por John Rowe Workman. Washington, Public affairs press, 1958, 87 ps., 24 cm., rústica.

Fragmentos de Cortés, Bernal, Las Casas e Garcilaso por Joao-Francisco Ferreira. P. Alegre, Faculdade de filosofia, 1958, 177 ps., 21 cm., rústica.

Fundamentos da cultura Rio-Grandense por Darcy Azambuja y otros. Universidad do Rio Grande do Sul, 1958, 226 ps., 24 cm., rústica.